

COMBATIR LA DESPOBLACIÓN A PARTIR DE CASOS DE ÉXITOS EN EUROPA

Texto: Sara Bianchi, coordinadora de SSPA / Fotografías: SSPA

La red de zonas escasamente pobladas del sur de Europa (SSPA, de las siglas en inglés de Southern Sparsely Populated Areas) tiene entre sus objetivos mostrar la realidad de estas áreas y ofrecer una posible solución reproduciendo casos de éxitos como el de las Tierras Altas e Islas de Escocia, donde con enfoques y prácticas adecuadas han conseguido invertir un largo proceso de despoblación. La red ha elaborado un informe que no solo recoge los ejemplos de éxitos, sino que aporta una prospectiva sobre cómo reproducirlos en nuestra realidad.

La red SSPA nace con el principal objetivo de proponer y apoyar medidas legislativas y políticas en colaboración con otros agentes de la sociedad civil y con los poderes públicos para que hagan frente con éxito a los problemas que presentan las provincias de Cuenca, Soria y Teruel. Entre ellos destacan la escasa densidad de población, el envejecimiento y la ineficaz estructura existente para asentar nuevos habitantes.

También quiere hacer frente a las graves consecuencias económicas, sociales y ambientales derivadas de esta situación, que llevan camino de convertirse en irreversibles para las áreas más duramente despobladas del sur de Europa.

La intención es que en 2020 exista una verdadera política europea para estas regiones escasamente pobladas, montañosas y remotas, tal y como recoge el [Tratado de Funcionamiento de la Unión Europea](#), y también para todas aquellas que se asemejan en sus niveles de deterioro económico y demográfico. Para ello muestra a los responsables de las administraciones esta realidad y transmite las oportunidades que ofrece la red como interlocutora en el diseño de esas nuevas políticas.

La red se ha constituido como un *lobby* europeo, inscribiéndose en el registro de transparencia de la UE y en el de marca. Durante el último año se ha reunido, en más de treinta encuentros, con administraciones y entidades europeas y españolas (Comisión Europea, Gobierno central y autonomías) encargadas de diseñar las futuras políticas que han de lograr revertir el deterioro demográfico y socioeconómico que sufren los territorios SSPA.

Además se ha participado en diferentes foros empresariales, ciudadanos, universitarios y

políticos, como las diferentes comisiones especiales celebradas en el Senado y en foros como el [European Week of Regions and Cities](#). Es decir, en todas aquellas conferencias donde se debate el futuro del medio rural y en las que hemos defendido la necesidad de poner en marcha políticas integrales de desarrollo pensadas para los territorios más despoblados.

UNA VISITA MUY PRODUCTIVA

La red ha examinado también el trabajo realizado en las regiones del norte de Europa (NSPA) y, especialmente, en las Tierras Altas e Islas de Escocia, donde con enfoques y prácticas adecuadas han conseguido invertir un largo proceso de despoblación y abandono económico, aumentando la población, rejuveneciéndola y convirtiéndose en una de las regiones más innovadoras y dinámicas de la UE.

Para conocer de primera mano estos logros, pero también los errores cometidos, se llevó a cabo una visita a las comarcas escocesas en mayo de 2017 en el marco del instrumento [Taix-Regio Peer 2 Peer](#). El principal objetivo era conocer y estudiar el modelo de éxito escocés desarrollado durante décadas para la recuperación de una amplia zona



Imagen del grupo que visitó las Tierras Altas e Islas de Escocia en mayo de 2017.

rural con fuertes desventajas naturales y demográficas.

Con la visita también se pretendía difundir en los territorios de origen los ejemplos de éxito conocidos sobre el terreno y hacer una prospectiva sobre cómo reproducirlos a su realidad. Para conseguir este propósito, SSPA, en colaboración con los participantes en el viaje, ha elaborado un informe que recoge las reflexiones y enseñanzas compartidas por todos los participantes y fundamentadas en constataciones realizadas sobre el terreno.

Con este documento se transmiten los conocimientos adquiridos a las administraciones, a nivel político y técnico, que trabajan sobre despoblación y el declive socioeconómico del medio rural,

especialmente en el caso de las zonas remotas, montañosas y escasamente pobladas. De igual manera, está destinado a la sociedad en general, persiguiendo no solo concienciar sobre los problemas del medio rural, sino también difundir la constatación de que existen respuestas de éxito que tienen en la concienciación, la reflexión y la acción conjunta entre todos los actores territoriales sus tres claves fundamentales.

En definitiva, tanto con el viaje de estudio como con los [documentos](#) que sintetizan el mismo se busca contribuir a que se difundan las mejores prácticas conocidas en Europa en materia de lucha contra el declive demográfico y socioeconómico que afecta al medio rural. También busca incentivar un cambio en las políticas de desarrollo rural en el ámbito mediterráneo, adaptando a nuestra propia realidad las mismas pautas y principios avalados por el medio siglo de éxito incontestable alcanzado por [Highlands and Islands Enterprise](#) en Escocia. **R**

TERRITORIOS DE ESPAÑA, CROACIA Y GRECIA

La red SSPA nace fruto de la unión de la Confederación de Empresarios de Cuenca (CEOE-CEPYME Cuenca), la Federación de Organizaciones Empresariales Sorianas (FOES) y la Confederación de Empresarios de Teruel (CEOE Teruel) para lograr un modelo de desarrollo económico y social que acabe con la despoblación y el declive de las zonas rurales más frágiles. A principio de 2017 se unieron dos nuevas áreas: la provincia de Lika-Senj (Croacia) y la de Evrytania (Grecia), que presentan los mismos índices de población: menos de 12.5 habitantes por kilómetro cuadrado.

El problema de la despoblación no es nuevo, ni tampoco exclusivo de estos cinco territorios, pero la mayor gravedad y necesidad de tomar medidas urgentes queda sobradamente reconocida en diferentes documentos, entre los que cabe citar el **Informe Geospects**, en el que

se identifican las regiones con desventajas demográficas graves y permanentes; el **TFUE** (Tratado de Funcionamiento de la Unión Europea), en cuyo artículo 174 se plantea la posibilidad de reclamar la "especial atención" para estos territorios; y finalmente el **documento realizado sobre estas bases Cuenca, Soria y Teruel y su encaje en un Área Meridional Escasamente Poblada**.



Constitución de la red SSPA con los presidentes de las federaciones de empresarios de Cuenca, Soria y Teruel, acompañados por el presidente de Cepyme.